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Date of Sermon：2012 年二月 26 日 

在主裏面（六） 

新竹歸正福音教會 皮敦文講章 

經文 

約翰福音 15 章 5 節：「我是葡萄樹，你們是枝子。常在我裏面的，我也常在他裏面，這人就多結果子。」 

羅馬書 6:5 節：「我們若在他死的形狀上與他聯合，也要在他復活的形狀上與他聯合。」 

馬太福音 25:46 節：「這些人（山羊）要往永刑裏去，那些義人（綿羊）要往永生裏去。」 

基督十架是基督徒必須經歷的 

絕大多數基督徒認為，基督十架屬神學教義範圍，對平常生活沒有多大應用價值。事實卻大大地相反，

基督十架與我們生活每一層面息息相關。我常聽到其他基督徒對我們的評價是，我們比較注重真理。

我不知這話何意，難道是傳真理與生活應用的對比？或是，注重頭腦的知與注重生活方面的行的對比？

我不懂為何注重行為的人不須知真理？ 

基督徒當經歷基督所經歷的，因為基督徒之名乃是「基督」徒。綜觀主基督 33 年半的一生是個無罪完

美加上最後一天有罪的人生，基督徒皆須經歷這些。經歷基督的完美人生是眾基督徒所嚮往的，也是

許多牧師傳道藉之鼓勵會眾對基督的信靠。是的，有誰不願大聲傳揚上帝的道？有誰不願上帝和人喜

愛你的心，日漸增長？有誰不願使飢餓的得飽足？有誰不願自己的手可治癒有病痛的人？有誰不願援

引聖經來導正教會不確的上帝信仰？基督所經歷的這些，基督徒個個都願經歷之。但，上帝的作為卻

不是要基督徒從經歷基督完美的人生開始，反而祂要所有基督徒先從經歷基督的有罪的那天開始。無

一例外，就連道德最高尚的基督徒亦然。 

我們有完全觀，但知自己是不完全的，因此不完全的我們總是朝向完全行進。我們眼盯完全的個體，

期盼自己因向他的學習可改變自己的不完全。父母教導孩子一定以成功的事例作為他學習的模範，以

灰暗的事例作為他的警戒，絕不可能反向為之。但是，上帝在基督徒身上的作為卻是先看到有罪的基

督，進而看到這位有罪者本是無罪的。可見，上帝行作在屬祂之人身上總與人的天性使然不同，上帝

這高過於人的意念是人的意念所不可達致的，在人以為愚拙的事上彰顯祂的智慧。這樣看來，我們行

作方向與上帝相同必是祂的靈改變而成的結果。 

「基督徒要在基督死的形狀上與基督聯合」這句話是保羅說的，諸使徒中也唯有保羅能說出這樣的話，

這皆肇因於他多年在外邦各地傳道的結果。保羅是猶太人，也熟知希臘哲學，深知猶太體系和以希臘

為主的外邦體系是不相容的，兩者所追求的也大不相同，「猶太人是要神蹟，希利尼人是求智慧」。但，

當他經歷聖靈也降臨在外邦人身上時（參使徒行傳第 19 章），便促使他去思想舊約的應許為何亦臨到

外邦人，以及思想猶太人與外邦人在基督裏的交集在那裏。 
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基督的無罪人生不可能是這交集，基督有罪那日的諸特徵如他的被捕、受審和受辱也不可能是這交集，

唯有基督被釘死在十字架上才是，即上帝命定基督徒必須與基督在死的形狀上聯合。保羅知此而說，「從

前遠離上帝的人，如今卻在基督耶穌裏，靠著他的血，已經得親近了。…既在十字架上滅了冤仇，便

藉這十字架使兩下歸為一體，與上帝和好了。」（弗 2:13,16）因此，基督徒必須由經歷基督的十架開

始，唯有如此，基督徒才可以經歷基督完美一生的點滴。 

在此須題一事，保羅的親身傳道顯出他的神學是實用性的神學。這便啓發我們知與行當合一，知上帝

真理，還須有傳揚的功夫，若無後者，那真理還不是我們的。看看美國，自以為是以基督教立國，教

會遍立各州郡，週日做禮拜變成他們的生活習慣。在那裏的基督徒只愛聽道，不願傳道，結果發展出

來的人文素養是白人至上，並歧視有色人種的眼界。然，看重傳福音的保羅卻可寫出了跨文化的字詞，

如「不分猶太人、希利尼人，自主的、為奴的，或男或女，因為你們在基督耶穌裡都成為一了」（加

3:28）：「在那蒙召的，無論是猶太人、希利尼人，基督總為上帝的能力，上帝的智慧」（林前 1:24）。

若我們的心思只愛自己民族，自己黨派，自己語言的人，須立即審視自己的信仰。 

教會合一的障礙 

基督十架是基督與我們，是葡萄樹與枝子唯一聯合之處。沒有基督十架者，他的讚美是向空氣發聲，

他的禱告是自我情感的投射，他的讀經是宗教社團的要求。然，有基督十架的基督徒，他的一切關係

全然歸回正途，這關係包括對上帝，對魔鬼，以及對己對人。撇去異端教會不講，教會與教會之間，

或基督徒和基督徒之間，合一的障礙就是在於基督十架的有無。 

請問各位，我是我，你是你，你我憑甚麼同在一起？教會各自獨立，各有各的運作，教會與教會之間

又憑甚麼合一在一起？猶太人與希利尼人，或自主的與為奴的，憑甚麼可同在一起？沒有基督十架，

你我之間就有了名位金錢的比較；沒有基督十架，教會之間就在人數與會堂上相互較量；沒有基督十

架，猶太人還是猶太人，希利尼人還是希利尼人，自主的還是自主的，為奴的還是為奴的。沒有基督

十架，錢多的或地位高的必輕看錢少的或地位低的；人數多的教會就自覺比人數少的教會更為高等，

其會眾也因會堂之美而心嬌氣傲。但是，在基督十架下，這一切的分別都沒有了。 

誰不想有財富？誰不想在空間寬敞，音響攝人的教會聚會？誰不想多多認識其他基督徒？但是，沒有

基督十架的這些有，又如何？談彼此相愛，教會的合一，建造榮耀的教會，甚至談大使命，傳揚基督，

效法耶穌的腳蹤行等這樣偉大的字詞，若沒有基督十架，一切作為都是空泛的。不講基督十架的教會

依然可以利用會眾的宗教性運作下去，但其信息卻無法使信徒與上帝產生正面的關係。 

若要求一個傳講基督十架的教會與不傳講基督十架的教會彼此有交集，那是不可能的事。一位心繫基

督十架的基督徒難與另一位不注重基督十架的基督徒對話或共事，因為彼此屬靈氣味是不相合的，前

者屬於「我曾定了主意，在你們中間不知道別的，只知道耶穌基督並他釘十字架」，後者則屬於「十字

架的道理，在那滅亡的人為愚拙；在我們得救的人，卻為上帝的大能。…釘十字架的基督，在猶太人

為絆腳石，在外邦人為愚拙。」（參林前 2:2；1:18, 23）須知，有基督十架的基督徒不可能與另一有基

督十架的基督徒有紛爭，因為兩者的共同點就是釘在十字架上的基督。十字架當時對猶太人而言是個

討厭的地方（加 5:11），今日對不傳基督十架的教會也是個討厭的地方。 
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馬太福音 23:15 節：教會傳福音要人信，卻不傳基督十架；慶祝復活節，卻不講基督復活，教會顯然

已經失去她存在的意義。傳基督福音，卻不傳基督十架，就與法利賽人無異，看看耶穌如何責備法利

賽人，他說，「你們這假冒為善的文士和法利賽人有禍了，因為你們走遍洋海陸地，勾引一個人入教，

既入了教，卻使他作地獄之子，比你們還加倍。」（太 23:15）傳揚基督福音卻不傳基督十架，那人就

是帶領聽他的人做地獄之子。因為，這傳道者先「勾引他」與之後的「使他作」的一脈作為皆離開了

正軌。 

「比你們還加倍」：請注意基督說的「比你們還加倍」，這表示傳道者曾聽過，或擁有過正統信仰，但

他卻離開了這正途。離開正途者所傳的當然就不是真理，而聽這錯誤真理的人犯的錯誤比他還加倍。

這事實就發生在這時代當中，有些牧師接觸過歸正信仰，也有些畢業於教導改革宗系統的神學院，但

他們牧會時卻不傳此正統，反而走靈恩路線，當教會人數日益增多，更使他們自認方向正確。這樣的

牧師牧養的會眾，自然就聽不到正統信仰信息，即便他們從其他地方聽到了信息，但因牧師對之的輕

視，再加上自己教會人數眾多的迷惑，便也藐視這正統信仰信息。請注意聽耶穌的話，這樣的牧師傳

道有禍了，聽這樣牧師傳道的基督徒將是他眼中的地獄之子。親愛的弟兄姐妹，這是多麼可怕的事。 

哥林多後書 13:4-5 節：今日基督徒談論信心，教導者教信心，基督徒彼此激勵要有信心，若沒有基督

十架在其中，這一切也都是空談。保羅說：「基督因軟弱被釘在十字架上，卻因上帝的大能仍然活著。

我們也是這樣同他軟弱，但因上帝向你們所顯的大能，也必與他同活。你們總要自己省察有信心沒有，

也要自己試驗。豈不知你們若不是可棄絕的，就有耶穌基督在你們心裏麼？」（林後 13:4-5）大家看到

了沒有？基督徒自省是否有信心與基督十架息息相關。保羅在此更是嚴肅地說，沒有基督十架的信心

是可棄絕的，是沒有耶穌基督在心裏的。親愛的弟兄姐妹，這是多麼嚴重的事。 

當注意彼此的關係：馬太福音 25:31-46 節 

我必須在這事上再次提醒各位。基督教訓門徒不僅要求他們對他有正確的認信，也多次教導門徒當注

意彼此的關係。而我們看到，基督對於後者措詞之嚴厲不下於前者，其中馬太福音二十五章 31-46 節

可為代表。 

這一段聖經講的是綿羊與山羊的分別，而基督立下分別的標準就是基督徒彼此之間的關係。基督以行

作在弟兄中一個最小的身上作為試驗綿羊與山羊。請大家注意，這一段的主角是在可行作的基督徒，

而不是基督最小的弟兄。那些故意自認自己是最小的弟兄的人當小心，因為你們就是基督在這段經文

前面說的那一千銀子的人，這樣的基督徒常是教會內只會拿而不願付出的人。 

許多人讀基督這教訓內容，便將「弟兄中一個最小的」定義為肚餓無食、口渴無水、無居所、體膚無

衣者，是個十足的無產階級。若認知如此，有能力行作的基督徒對這位弟兄的行為就是，給食、給水、

給住、給衣，使其在生活方面無缺。然，若真是這樣，那將難以理解為何基督要以，「這些人（山羊）

要往永刑裏去．那些義人（綿羊）要往永生裏去」之語做這段教訓的結尾？若是這樣，豈不給那些經

濟不富裕的基督徒極大的難題與障礙？若是這樣，那這段聖經就與我們教會，甚或新竹和台灣眾教會

無關，因為類似這樣無食無水無衣的基督徒甚少。我們必須承認，因沒有這樣或類似這樣的弟兄存在

我們四週，故我們常淺淺地讀過這段聖經，也自以為與第 46 節所述的永刑與永生無關。事實不然，這
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段聖經與我們每個人關係非常。 

我們須抓住一個重點以理解其中原委，往永刑或往永生裏去的人乃是「整個人」去。因此，自以為認

識真道即可往永生裏去，但卻不注意外在行為，這等人要當心。需知，一個人的外在行為反應出他內

裏思想。說得再清楚一點，我們總以為只有傳異端教訓，否定上帝是三位一體上帝，否定基督神人二

性等之人，才會往永刑裏去，但基督在這裏卻說，基督徒對另一基督徒的作為亦關係到他自己到底得

「永刑」，還是得「永生」。不可諱言地，基督這教訓讓我們甚為驚訝。 

那麼我們必須思想，基督的這教訓為要挑起我們裏面何樣的罪，並知他如何定義「義人」與「惡人」。

義人看主所認定的弟兄，無論其社會階級為何，皆是主內弟兄，並不輕看之。但，惡人的行為卻是小

看基督最小的弟兄，因而不作在基督弟兄中一個最小的身上。但，沒有一個基督徒會承認他敢小看基

督最小的弟兄，那我們當如何自我判斷呢？ 

若基督徒只有些許如 1%比例不接納基督最小的弟兄，那他就不是完全接納這位基督最小的弟兄。而任

何人心裏存有這 1%的不接納，他即不心甘情願地施吃喝住穿給弟兄中一個最小的身上，即便施給了，

他也必然認為自己高他一等。當這等思維湧現於心，即便只有 1%的強度，也立即顯出他的無知，不知

他與那基督弟兄中一個最小的因基督十架而同為弟兄。這 1%的存留即顯示出，他雖有基督徒之名，卻

從未與基督在死的形狀上聯合。 

基督復活乃是他死後三天的事，故基督在十字架上是全然地死去，因此我們在死的形狀上與基督的聯

合也當是全然死去的聯合。不在基督在死的形狀上聯合者，也就不會與基督在復活的形狀聯合；未與

基督在復活的形狀聯合，看弟兄就不是基督的弟兄，而是與世人無異，在彼此比較之下，自視當然高。 

親愛的弟兄姐妹，聽到以上所言，今日講豐盛和成功信息的教會豈不將會眾推向永刑那裏去？這些得

著豐盛與成功的基督徒豈不益發看輕基督弟兄中一個最小的，視他們不是成功者？基督以「最小的」

弟兄來教訓可施捨的基督徒，這豈不表示那往永刑裏去的基督徒比這基督弟兄中一個最小的還不如？

比最小的還不如自然就不能往永生裏去，這是簡單的邏輯。 

明白基督在馬太福音第 25 章的教訓，也可讓我們明白基督在約翰福音 15:12 節說的，「你們要彼此相

愛，像我愛你們一樣；這就是我的命令。」這裏的「彼此」就是不分社會階級高低，語言膚色，文化

血統，因為基督愛人並不看人的這些。主耶穌愛我們既不看我們這些，我們怎可看弟兄是何階級，是

何地位呢？言於此，台灣長老教會過度傾向對大陸排斥的民進黨，長老教會的基督徒心中沒有彼此相

愛的命令，不知他們如何與大陸基督徒在一起敬拜主？ 

保羅的腓利門書不就是在闡釋基督這最小的弟兄的教訓嗎？當我們知此真理後，就當小心怎樣執行使

徒約翰說的，「凡有世上財物的，看見弟兄窮乏，卻塞住憐恤的心，愛上帝的心怎能存在他裏面呢？」

（約一 3:17）向弟兄施憐恤時，不可有以上對下，以尊對卑般的施捨之心。 


